

A Saint-Geniez-d'Olt

Guillaume-Thomas Raynal enfin reconnu

La petite cité honore un de ses fils, à travers colloques, débats et exposition



Guillaume-Thomas Raynal, philosophe et enfant de Saint-Geniez-d'Olt.

■ Guillaume-Thomas Raynal, illustre compagnon de route des philosophes des Lumières, est enfin reconnu par Saint-Geniez-d'Olt. Il est vrai qu'il était un peu tombé dans l'oubli, l'auteur de *L'histoire des Deux Indes*, dont on dit que Diderot avait été le nègre.

Heureusement, deux chercheurs ont réussi à l'extirper des quelques rayonnages où il s'assoupissait depuis près de deux siècles. Car le grand malheur de Guillaume-Thomas Raynal est finalement d'avoir survécu à la Révolution française, cette coupeuse de têtes. Contrairement à Voltaire, par exemple, qui a disparu juste avant. Ou à quelques autres qui sont morts juste après, voire pendant.

Quoi qu'il en soit, Gilles Bancarel et François-Paul Rossi ont mené à bien un formidable travail qui a, notamment, abouti au colloque de Rodez en mars dernier. Et dont nous nous sommes abondamment faits l'écho en son temps. Et, après Millau qui a aussi accueilli colloques et exposition, c'est donc au tour de Saint-Geniez-d'Olt de mettre sur pied une manifestation autour de cet écrivain, grand précurseur de la lutte contre l'esclavage.

Dans la petite cité au bord du Lot, toutefois, il y a, bien sûr, l'attrait pour l'œuvre. Mais il y a aussi un côté affectif. Car si Guillaume-Thomas Raynal a vu le jour à Lapanouse-de-Séverac, toute sa famille était originaire de Saint-Geniez. Et lui même y a vécu assez longtemps.

La municipalité va ainsi apposer une plaque pour commémorer le souvenir de son illustre fils, et diverses personnes sont venues, toute la journée d'hier, dire tout le bien qu'elles pensent de lui.

Une dizaine d'intervenants se sont ainsi succédé dans la salle de cinéma, à l'image du bibliothécaire Pierre Lançon, d'un employé des archives, Claude Petit, du conseiller général Pierre-Marie Blanquet, ou encore du directeur du collège de Saint-Geniez, Jacques Tap. Celui-ci a d'ailleurs fait réaliser toute une étude à ses élèves, autour de *L'Histoire des Deux Indes*. Tout comme les élèves du collège privé qui, eux, ont concocté une vidéo sur le thème de l'esclavage.

Gilles Bancarel, lui, a travaillé plus particulièrement sur Raynal, enfant de Saint-Geniez-d'Olt. Il a pu ainsi démontrer que la famille de Raynal avait partie liée avec les grands commerçants. L'écrivain-philosophe savait donc vraiment de quoi il parlait lorsqu'il fustigeait certaines pratiques. L'exposition, financée par le Conseil général et montée par Gilles Bancarel et François-Paul Rossi, est aussi visible à Saint-Geniez, et son intérêt pédagogique n'a échappé à personne.

Si 1996 a été déclaré, au moins en Aveyron, "année Raynal", puisqu'il s'agit du bicentenaire de sa mort, Gilles Bancarel et François-Paul Rossi n'en ont pas fini avec leur philosophe préféré : un long métrage est, en effet, en préparation. Avec tournage aux Antilles, notamment. On en reparlera.